


Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, анатолий ХруСталёВ.

Время ноВостей

Во
ро

не
ж

ск
ая

 о
бл

ас
ть

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с проясне-
ниями, местами небольшой или умеренный снег; 
местами туман, на дорогах скользко; ветер пере-
менного направления, умеренный; температура 
-1…-6, по югу области до +1.

6 февраля по области – облачно с прояснениями, 
ночью умеренный, местами небольшой мокрый 
снег, по югу области налипание мокрого снега, 
днём местами небольшой снег, в отдельных райо-
нах – умеренный; ветер северный, умеренный; 
температура и ночью, и днём -8…-13, по югу 
области до -1…-6.

7 февраля по области – облачно с прояснениями, 
ночью без осадков, днём местами небольшой 
снег; ветер западный, умеренный; температура 
ночью -8…-13, при прояснениях до -18, днём 
-2…-7.
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анатолий КруглоВ

Фото михаила ВязоВого
Её задача – научить во-

дителей и пешеходов пра-
вильной модели поведения в 
соответствии с различными 
атмосферными явлениями: 
дождём, снегом, градом, ту-
маном, гололёдом и резкими 
перепадами температур. Эти 
знания как никогда актуаль-
ны, ведь именно этой зимой 
погода преподносит сюрпризы 
на воронежских дорогах, когда 
обильный снегопад сменяется 
дождём и оттепелью. 

В условиях непогоды в 
Воронежской области в 2014 
году произошло 261 ДТП. В 
этих авариях погибли 37 чело-
век и 346 получили ранения. 

Причиной ДТП стало несо-
ответствие скорости конкрет-
ным условиям движения.

В феврале на телеэкранах 
подразделений ГИБДД об-
ласти водители увидят соци-
альный ролик «Макромир», 
который рассказывает во-
дителям об угрозах первых 
признаков непогоды. Затем 
в течение нескольких недель 
в вузах, школах и детских 
садах будут проходить специ-
альные уроки по безопасности 
дорожного движения. Кроме 
того, различные мероприятия 
пройдут и на автозаправочных 
станциях, в автошколах и 
торгово-развлекательных цен-
трах, сообщает пресс-служба 
УГИБДД ГУ МВД России по 
Воронежской области.

«Прогноз  
безопасности»

Под таким названием в Воронежской области 
стартовала Всероссийская социальная кампания.

значимые проекты «Экониваагро»
Компания «ЭкоНиваАгро» начинает строительство ещё 

одного молочного комплекса, сообщил глава Лискинского 
района Виктор Шевцов на встрече с губернатором Алексеем 
Гордеевым. По словам Виктора Шевцова, комплекс будет рас-
считан на 2,8 тыс. коров. Он отметил, что с вводом объекта и с 
учётом планируемого расширения других молочных хозяйств 
район будет производить ежегодно до 150 тыс. тонн молока. 
Кроме того,  в ходе встречи Виктор Шевцов доложил главе 
региона о ходе реализации проекта по созданию на базе бывшей 
районной больницы бюджетного учреждения Воронежской 
области «Лискинский психоневрологический интернат» на 
130 больных. 

обход Воронежа стал платным
С полуночи 2 февраля на участке федеральной автомобиль-

ной дороги М-4 «Дон» км 492 + 700 – км 517 + 000 (обход Во-
ронежа) введён платный режим эксплуатации. Оплата проезда 
осуществляется через пункт взимания платы на км 515 + 180. 
Размер платы за проезд: легковой автотранспорт – 35 рублей 
в дневное время и 20 рублей – в ночное время; среднегабарит-
ные транспортные средства – 50 рублей в дневное время и 30 
рублей – в ночное; автомобили для перевозки тяжёлых грузов 
и автобусы – от 70 до 120 рублей в дневное время и от 40 до 100 
рублей – в ночное время, в зависимости от габаритов транс-
портного средства. Об этом сообщил воронежский филиал 
Государственной компании «Автодор».

 «Фотофиниш» для нарушителей
В Воронеже с февраля вводятся в эксплуатацию новые при-

боры фотовидеофиксации правонарушений на регулируемых 
пешеходных переходах «Фотофиниш». Решение об установке 
десяти таких программно-аппаратных комплексов в наиболее 
аварийно-опасных местах Воронежа было принято Госавто-
инспекцией совместно с облправительством в 2014 году. Эта 
техника фиксирует проезд на запрещающий сигнал светофора 
и выезд за стоп-линию. Такие нарушения влекут за собой на-
ложение административного штрафа соответственно в 800 и 
1000 рублей. А в случае повторного нарушения – 5000 рублей. 
Все комплексы установлены на регулируемых пешеходных 
переходах вблизи образовательных и социальных учреждений. 
Об этом информирует Управление ГИБДД ГУ МВД России 
по Воронежской области.

Дополнительный конвой для Донбасса
МЧС РФ сформирует тринадцатую автоколонну с гума-

нитарной помощью для Донбасса, сообщил журналистам 
глава МЧС России Владимир Пучков. «Мы формируем до-
полнительный конвой, и сегодня есть заявки по строительным 
материалам. Конечно, мы традиционно доставим на Донбасс 
и медикаменты, и продовольствие», - сказал он. По словам 
Владимира Пучкова, колонна может отправиться в Донбасс в 
течение ближайшей недели. Министр подчеркнул, что МЧС 
взаимодействует в этих вопросах с Комитетом Красного Креста 
и ОБСЕ. Всего с августа прошлого года 12 колонн МЧС доста-
вили в Донецк и Луганск более 16 тысяч тонн гуманитарных 
грузов, информирует ТАСС. 

Второе дело надежды Савченко
В отношении бывшей украинской военнослужащей Надеж-

ды Савченко, которая обвиняется в пособничестве в убийстве 
двух российских журналистов под Луганском в июле 2014 года, 
возбуждено второе уголовное дело – за незаконный переход 
границы РФ. Об этом сообщил её адвокат Николай Полозов 
на своей страничке в Twitter. Он также отметил, что Надежда 
Савченко, объявившая голодовку, в данный момент этапиро-
вана в больницу СИЗО «Матросская тишина».

Пресекли криминальную «сходку»  
Сотрудники Управления уголовного розыска ГУ МВД Рос-

сии по Воронежской области пресекли «сходку» криминаль-
ных авторитетов. В одном из кафе Воронежа они планировали 
обсудить вопросы передела сфер влияния и перераспределения 
денежных средств, добытых преступным путём. Полицейские 
задержали восемь активных участников уголовно-преступной 
среды Воронежа, Москвы и Республики Дагестан в возрасте 
от 26 до 46 лет. Задержанные были поставлены на дакто- и 
фотоучет в ГУ МВД России по Воронежской области. В на-
стоящее время они отрабатываются на причастность к ранее 
совершённым преступлениям, с ними проводится профилак-
тическая работа, сообщает пресс-служба ГУ МВД России по 
Воронежской области.

актуально

рост тарифов в 2015 году 
произойдёт с 1 июля. об 
этом сообщил руково-
дитель управления  по 
государственному ре-
гулированию тарифов 
области Сергей Попов 
в ходе заседания пре-
зидиума правительства 
Воронежской области.

Валерий ВалентиноВ

 Так, для городского населе-
ния тарифы на электроэнергию 
вырастут на 7,3 процента,  для 
сельского населения, а также 
городского населения с элек-
троплитами - на 7,6 процента. 
Как было отмечено, тариф на 
электроэнергию в Воронеж-
ской области - один из самых 
низких среди субъектов ЦФО. 

Увеличение стоимости газа 
для населения предусмотрено 
также с 1 июля на 7,5 процента, 
теплоэнергии - на 8,6 процента, 
водоснабжения - на 11,4 про-
цента. Постановлением прави-
тельства Воронежской области 
утверждены предельные (мак-
симальные) индексы изменения 
размера вносимой гражданами 
платы за коммунальные услуги 
в муниципальных образованиях 
Воронежской области на 2015 
год (предельный  рост для всех 
муниципальных образований - 
12,8 процента). 

Тарифы 
подрастут

Готовить кошелёк для лечения? 

Борис Ваулин

В середине 2014 года Счёт-
ная палата РФ, которой ру-
ководит экс-министр здраво-
охранения Татьяна Голикова, 
опубликовала результаты 
очередной проверки Мин-
здрава. По мнению Татьяны 
Голиковой, они неутешитель-
ны: доступность и качество 
медпомощи падают, отрасль 
коммерциализируется, деньги 
региональных фондов ОМС 
утекают в страховые компа-
нии, а затем если и возвраща-
ются в отрасль здравоохране-
ния, то в малых дозах. Выводы 
руководителя уважаемого 
учреждения нерадостны, но 
традиционный критик дей-
ствий Минздрава президент 
Национальной медицинской 
палаты Леонид Рошаль тут 
же дал резкий ответ и обвинил 
Счётную палату в предвзято-
сти. Министерство здравоох-
ранения тоже вяло возразило 
против таких выводов, но, 
если отбросить личные моти-
вы и защиту чести мундира, 
то неприятные факты, как 
говорится, имеют место быть. 

Путь в капитализм
С каждым годом объек-

тивным наблюдателям, а на-
блюдателями в данном случае 
являются миллионы больных 
людей, становится ясно: за-
траты на здравоохранение 
оказываются неподъёмны-
ми для государства. Сначала 
было введено обязательное 
медицинское страхование, и 
работодателям предложили 
оплачивать лечение своих ра-
ботников. Поначалу процент 
отчислений по страховым 
взносам был не слишком ве-
лик, потом его стали подни-
мать и сегодня он составляет 
5,1. С середины 90-х годов 
прошлого века зажгли зелё-
ный свет для частной меди-
цины. Первую скрипку в ней 
сыграли стоматологи: пона-
чалу они стыдливо называли 
свои заведения медицински-
ми кооперативами, которые 
мало-помалу превратились в 
частные кабинеты. Сегодня 
от частных стоматологических 
клиник глазу некуда деться. 
Бизнес до того прибыльный, 
что, к примеру, хозяин одного 
из процветающих учреждений 
распорядился крыльцо и тро-

туар вокруг своего заведения 
шампунем мыть. 

Государственные ЛПУ за 
два десятка лет тоже преоб-
разились. Переход на систему 
обязательного медицинского 
страхования позволил им за-
рабатывать деньги, но их с 
течением времени стало не 
хватать, и тогда открыли  от-
деления платных услуг. По-
началу объясняли, что они 
для тех, кто не хочет стоять в 
очередях, а качество лечения 
ничем, мол, не отличается от 
лечения малоимущих в бюд-
жетных отделениях. Сегодня 
никто об этом уже не говорит, 
потому что в реальности ле-
чение «за деньги»  и оказание 
помощи  «за спасибо» отлича-
ются разительно. Медицина не 
стоит в стороне от принципов 
капитализма. Скромные ли-
сточки бумаги с прейскуран-
тами платных услуг сменились 
внушительными стендами, где 
обозначены цены «на всю ме-
дицинскую помощь», которая 
оказывается в том или ином 
ЛПУ. Официально эти учреж-
дения считаются государствен-
ными, но руководители их 
очень даже не бедствуют. 

Ч т о  к а с а е т с я  о б ъ ё м а 
средств, зарабатываемых нын-
че частной медициной страны 
(и воронежскими предпри-
нимателями тоже), то он из-
вестен лишь налоговым служ-
бам, но для общественности 
это тайна за семью печатями. 
Очевидно потому, чтобы эта 
общественность не задавала 
простой вопрос: зачем раз-
рушили принципы советской 
медицины, которая при всех 
её недостатках поддерживала 
здоровье 250 миллионов со-
ветских людей? Сегодня высо-
коклассные специалисты част-
ных клиник не только ведут 
приём по всем медицинским 
специальностям, но успешно 
освоили амбулаторную хирур-
гию, проведение сложнейших 
анализов и исследований на 
аппаратах мирового класса. 
Причём отношение к пациен-
там, забота о больных людях 
не сопоставимы с тем, что 
наблюдаем сегодня во многих  
государственных ЛПУ. Но 
большинству граждан такая 
помощь недоступна, посколь-
ку толщина кошельков не по-
зволяет им переступить порог 
этих учреждений.

Сколько отпущено  
на здоровье «души»?

В системе ОМС, как из-
вестно, работодатели выде-
ляют часть средств на лече-
ние  своих сотрудников. Но 
смекалка у богатых людей 
срабатывает, и чтобы пла-
тить как можно меньше по 
всевозможным страховым 
взносам, они выдают зарпла-
ту «в конвертах». Ущерб от 
этого немалый. Увы, власть 
недостаточно эффективна в 
борьбе с этим безобразием.

В прошлые  годы государ-
ство брало на себя финан-
сирование лечения детей, 
пенсионеров и безработных. 
В Воронежской области, на-
пример, из 19 миллиардов 
430 миллионов годового 
финансирования здравоох-
ранения более 9 миллиардов 
ложилось на плечи областно-
го бюджета. Однако теперь 
государство решило перейти 
на так называемое одно-
канальное финансирование 
и переложить лечение этих 
категорий граждан тоже на 
ОМС.  
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не преувеличим: открытое 
акционерное общество 
«Хлебозавод №1» представ-
лять воронежцам не надо. 
Вспомните: если вам нужен 
хлеб, и на прилавке вы ви-
дите «Дарницкий», опоясан-
ный желто-белой бумажкой 
с симпатичным рисунком «С 
пылу, с жару», то берёте его 
без всяких раздумий. Ибо 
каждым на собственном 
опыте давно уже проверено: 
«Дарницкий» и мягок, и аро-
матен, и вкусен, и хранится 
долго, и даже через не-
сколько дней не крошится и 
не приобретает вкус сухого 
сена. не случайно на счету 
«Дарницкого» целый ряд 
наград престижных выста-
вок. Вот и на недавнем 20-м 
международном смотре 
«Хлеб-2014»  в Москве оао 
«Хлебозавод №1» получило 
сразу три медали «золотого» 
достоинства.

алексей СолоВЬЁВ

Более двадцати тонн «Дарниц-
кого» ежесуточно выпекается в 
печах этого завода. На доставке 
его в магазины города и области 
бывает занято до 50 автомобилей! 
Это в разы больше, чем произво-
дится хлеба на всех мелких пекар-
нях Воронежа, вместе взятых.

- Но мы берём не количеством, 
а качеством, - рассказывает гене-
ральный директор ОАО «Хлебоза-
вод №1», Заслуженный работник 
пищевой индустрии РФ Владимир 
Ивашенко. – Наше качество в 
буквальном смысле выпестовано 
умом, талантом и золотыми рука-
ми наших работников за многие-
многие годы. 

У мастеров хлебозавода №1 не-
мало секретов, благодаря которым 
«Дарницкий» и другие сорта хлеба 
изо дня в день, из месяца в месяц, 
из года в год получаются только 
отменного качества. Впрочем, они 
эти секреты ни от кого не таят, и 
Владимир Феодосьевич называет 
их по порядку. 

Секрет первый – в муке. Её 
предприятие приобретает не 
«где-нибудь, лишь бы подешев-
ле», а только у мукомольного 
комбината «Воронежский». «Это 
ГОСтовская мука, и уже этим 
всё сказано», - подчеркивает 
Ивашенко.

Секрет второй – тесто, предна-
значенное для хлеба, здесь подни-

мается силой не дрожжей, а специ-
альной молочно-кислой закваски. 
Эту закваску на хлебозаводе давно 
уже научились выращивать само-
стоятельно, тем более что и расход 
её очень солидный – несколько 
тонн в сутки.

И, наконец, секрет третий: здесь 
обходятся без всевозможных до-
бавок, так широко применяемых 
в мини-пекарнях, а следуют клас-
сическим русским рецептам. На 
хлебозаводе не устают повторять: 
«Наш хлеб должен быть не толь-
ко вкусным, но и полезным для 
здоровья!»

Но сегодня вопрос вопросов – 
цена на хлеб. Вокруг всё, словно 
соревнуясь друг с другом, кто 
быстрее, стремительно дорожает 
– лекарства, продукты, запчасти 
к автомобилям и сами автомо-
били, бытовая техника, одежда, 
обувь и даже рукавицы и веники 
в хозмагах. На этом фоне цены на 
хлеб в Воронеже растут не такими 
быстрыми темпами. Возможно, 
в немалой степени потому, что 
«Русская продовольственная 
компания», куда входит и «Хлебо-
завод №1», стремится держать эти 

цены на доступном для населения 
уровне.

- Мы с полным основанием 
могли бы поднять отпускные цены 
на свою продукцию как минимум в 
полтора раза. Ведь подорожали и 
маргарин, и растительное масло, и 
упаковочные материалы. Но хлеб 
в нашем понимании – это прежде 
всего важнейший социальный про-
дукт, - на правах старейшего и ав-
торитетнейшего работника отрасли 
объясняет позицию компании 
Владимир Ивашенко. – Я из того 
поколения, которое на собственном 
опыте знает, что такое голод и что 
такое хлеб. И сегодня хлеб нужен и 
богатому, и бедному, и взрослому, и 
ребенку, и здоровому, и больному. И 
какой капитализм мы бы сейчас ни 
строили, цена на хлеб должна быть 
совестной. Она должна отражать 
совесть нашего общества.

Понятно, что при такой пози-
ции рентабельность производства 
хлеба на заводе пляшет лишь 
чуть-чуть выше нулевой отметки. 
Тем не менее здесь нашли воз-
можность провести коренную 
реконструкцию кондитерского 
цеха. Вместо прежнего устарев-

шего и износившегося разномаст-
ного оборудования смонтирована 
новейшая линия, включающая 
и тестоотсадочную машину для 
формования теста, и конвейерную 
печь, и мультиголовочный весовой 
дозатор, и упаковочную машину. 
И всё, как не без удовлетворения 
подчеркивают на заводе, наших, 
отечественных производителей!

На днях обновлённый цех дал 
новую продукцию, упакован-
ную в красочные герметичные 
викет-пакеты – печенье овсяное 
«Новое», пряники «Северный», 
«Комсомольский», «Имбирный», 
«Воронежский мятный». В самое 
ближайшее время к ним прибавят-
ся пряники с начинкой «Спелая 
вишня», «Черная смородина», 
«Лесная ягода» и другие, и тогда 
общий ассортимент хлебозавода, 
наряду с хлебом «Дарницкий», 
всевозможными булочками, ба-
тонами, слойками, круассанами, 
кексами, ромбабами, житными 
лепешками и настоящим русским 
хлебным квасом, превысит сотню 
наименований!

Одним словом, достойный от-
вет на вызовы времени.

И по вкусу, и по совести
на тему дня | Когда всё вокруг дорожает, причём дорожает стремительно, не по дням,  

а по часам, на старейшем воронежском предприятии – хлебозаводе №1 – стараются  
удержать цены на главную свою продукцию на доступном для населения уровне.  

А для любителей сладостей запустили новую линию по производству кондитерских изделий
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Первый заместитель начальника производства ОАО «Хлебозавод №1» Владимир Медведев  
у новой линии по выпуску кондитерских изделий.
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медицина | Всё более тревожная экономическая ситуация в стране заставляет задуматься:  
останется ли бесплатным российское здравоохранение

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 5 по 11 февраля: 

в этот отрезок времени  
критических дней нет.

татьяна дуБКоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

В настоящее время в 
организациях пасса-
жирского автомобиль-
ного транспорта общего 
пользования эксплуати-
руется 1189 автобусов, 
средний возраст которых 
- 9,2 года. Год назад на 
основе государственно-
частного партнёр-
ства  приобретено 100 
автобусов Паз, которые 
сегодня осуществляют 
пригородные перевоз-
ки практически во всех 
районах. 

Валерий СеВерный

Эту информацию сооб-
щил на заседании президиума 
правительства руководитель 
департамента транспорта и 
автомобильных дорог области 
Александр Дементьев

Пополнение автопарка но-
вой техникой позволило пред-
приятиям уменьшить эксплуа-
тационные затраты и высвобо-
дить средства для приобретения 
дополнительного количества 
автобусов уже без поддержки 
областного бюджета: в про-
шедшем году ими приобретено 
22 единицы техники на общую 
сумму более 45 млн. рублей. 
Также на условиях софинан-
сирования из федерального, 
областного и муниципального 
бюджетов приобретено 14 ав-
тобусов большой вместимости, 
использующих экологически 
чистое топливо, для работы на 
маршрутах Воронежа (общая 
сумма вложений - более 95 
млн. рублей). Дополнительно 
на 25 автобусов большой вме-
стимости обновлён подвижной 
состав проекта «Народный 
маршрут»,  в рамках програм-
мы утилизации транспортных 
средств скоро поступят ещё 
тринадцать автобусов. 

Александр Дементьев также 
назвал основные проблемы, ко-
торые предстоит решать в бли-
жайшее время. Это высокий 
средний возраст автобусного 
парка, необходимость в связи 
с отменой части пригородных 
поездов обеспечить население 
транспортом, изношенность 
инфраструктуры районных 
автовокзалов и автостанций 
и другие. 

Губернатор Алексей Гордеев 
отметил, что сегодня стоимость 
перевоза одного пассажира 
электричками в 2,5 раза выше, 
чем общественным автотран-
спортом, и соизмерима с  так-
сомоторными перевозками.

А дешевле 
автобусом
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МегАпОлис

В «Лиски-металлисте» сменявшие 
друг друга последние годы многочис-
ленные собственники «дорегулирова-
лись» до того, что по-живому урезали 
коллектив с прежних трехсот человек 
до сотни, месяцами не выплачивая 
людям зарплату и профукав все вы-
годные заказы. И кто бы мог подумать 
в не близкие теперь 70-е, что заводу, 
изначально ориентированному на 
отечественную экономику, уготована 
такая злая доля.

…Вообще-то на этом окраинном 
пустыре Лисок планировалось по-
строить флагман советского автопро-
ма – тот самый ВАЗ, который сегодня 
в Тольятти выпускает «Лады». С 
лискинскими «Ладами» по каким-
то причинам не срослось, но место 
приглянулось тогдашнему министру 
сельского строительства СССР Степа-
ну Хитрову. Степана Дмитриевича во-
ронежцы старшего поколения хорошо 
помнят: до назначения на должность 
министра он возглавлял Воронеж-
ский обком КПСС и к воронежскому 
краю равнодушным не остался. По-
ложив глаз на пустующую площадку, 
он мощно поддержал воронежскую 
экономику строительством здесь за-
вода иного профиля и выделил на его 
возведение 3 миллиона 999 тысяч 999 
рублей. Один рубль был не доложен 
не по скупости, а чтобы не превысить 
министерский лимит личного рас-
поряжения госсредствами – такой в 
ту «застойную» пору была плановая 
экономика, финансовая дисциплина, 
обязательность и ответственность со-
ветских министров.

В январе 1976 года предприятие, 
названное заводом строительных ме-

таллических конструкций (ЗСМК), 
запустило первую очередь произ-
водства и стало выпускать крупно-
габаритные металлические фермы 
для животноводческих комплексов. 
Скорый ввод второй очереди расши-
рил номенклатуру продукции. Стране, 
ещё не сидевшей так прочно на «не-
фтегазовой игле», требовались ёмко-
сти для хранения нефтепродуктов и 
резервуары для топлива. Их, пяти- и 
семидесятикубовые, и поручили из-
готавливать лискинскому ЗСМК. 
Поддерживал завод и отечественную 
«оборонку», поставляя ей для страте-
гических запасов топлива резервуары 
ёмкостью до 400 кубов.

Выручаемые немалые средства не 
прятались в оффшорах, а работали 
на мощь государства и благополу-
чие лискинцев. Лауреат районной 
Книги почёта Александр Березнёв, 
более 30 лет возглавлявший «Лиски-
металлист», вспоминает, будто сказку 
рассказывает. Но «сказка» эта и до сих 
пор перед глазами лискинцев.

- Всех своих рабочих, - ведёт нас 
своей памятью в «застойные» годы 
Александр Павлович, - мы обеспечили 
бесплатным жильём, построив на за-
водские средства пять многоквартир-
ных домов на улице 40 лет Октября. И 
целый коттеджный посёлок из сорока 
домов на улицах Энтузиастов и Ма-
шиностроителей. Для детей рабочих 
возвели заводской детсад «Теремок», 
а в живописном лесу у озера Песковат-
ское построили базу отдыха – там се-
мьями отдыхали люди по бесплатным 
путёвкам. Зарплату выдавали – день в 
день. Были и хорошие премии передо-
викам. Кстати, квалифицированный 
рабочий получал рублей на 20-30 
больше, чем директор завода.

Был ЗСМК крепким помощником 
и городу с районом. Заводскими сред-

ствами финансировалось строитель-
ство городского водозабора Песковат-
ский. Заводчане активно участвовали 
в бескорыстной газификации район-
ных сёл,  помогали в строительстве 
городского парка культуры и отдыха 
и единственной в области детской 
железной дороги, ежегодно на без-
возмездной основе ремонтировали 
пионерский лагерь «Золотой колос». 
Добротно реконструировали электро-
подстанцию в микрорайоне Восточ-
ный, приобретя для неё мощнейший 
трансформатор на 25 тысяч КВа. Для 
работников подшефного колхоза в 
селе Владимировка построили пять 
жилых домов. Такой вот в ту «застой-
ную» пору была социальная ответ-
ственность лискинских металлистов 
перед земляками.

После ельцинских реформ ЗСМК, 
спешно переименованный в ОАО, 
стал хиреть на глазах. Текучка кадров 
несколько раз обновляла болезнен-
но «оптимизированный» трудовой 
коллектив, наращивались до немыс-
лимых размеров долги по зарплате, 
завод неделями стал простаивать без 
заказов, и в рабочем лексиконе всё 
чаще стало появляться слово из капи-
талистического бытия – «забастовка». 
Замельтешили сменяющие друг друга 

собственники завода, которые прояв-
лять себя эффективными управлен-
цами и социально ответственными 
бизнесменами не спешили. Завод 
пошёл по рукам. Последние его вла-
дельцы из Старого Оскола сбагрили 
предприятие коллегам с Украины, 
отдав им свои акции в доверительное 
управление с рассрочкой платежей на 
четыре года.

В этой сделке не было бы ничего 
особенного (у бизнесменов свои та-
раканы в голове, заставляющие жить 
по понятию «что хочу, то и ворочу»), 
если бы замороченными не оказались 
бедолаги-рабочие, которым прежние 
хозяева и не помышляли гасить мно-
гомиллионные долги по зарплате. 

Лискинской администрации едва 
удалось убедить новоиспечённых вла-
дельцев направить предновогоднюю 
заводскую выручку от реализованной 
продукции на частичную компенса-
цию долгов перед рабочими. И это 
«едва» - не самая лучшая стартовая за-
явка на плодотворное сотрудничество 
украинского бизнеса с лискинцами: 
ведь на нынешний день долг соб-
ственников перед коллективом завода 
составляет 3,3 миллиона рублей!

В этом случае уместно было бы 
вспомнить о национальной гордости 

и  патриотизме российских бизнес-
менов. Но там, где законы чести 
и совести замещаются базарными 
понятиями, не только собственный 
бизнес, но и Россию-матушку можно 
пробазарить. И как тут не вспомнить 
Маркса, утверждавшего, что капи-
талист ради личной выгоды и мать 
родную способен сгнобить.  Есть в 
этой сделке  с бизнесменами из «неза-
лежной» и симптоматичный момент. 
Произошла она аккурат перед тем, 
как Верховная Рада в Киеве объявила 
массовое убийство своих соотече-
ственников в Донецке и Луганске не 
гражданской войною, а отечествен-
ной, и «агрессором» провозгласила 
Россию. Но при этом забыла на-
помнить мировому сообществу, что 
«агрессор» не даёт околеть гражданам 
«незалежной» от лютых морозов, 
поставляя «неньке Украине» газ по 
ценам ниже тех, которые мы платим в 
центре Черноземья. И что к «агрессо-
ру» вновь многотысячными толпами 
устремились украинские беженцы с 
малыми детьми, получая в Лисках 
кров, работу, места в школах и дет-
ских садах. А теперь вот, оказывается, 
на территории «злобного и коварного 
агрессора» можно предприимчивым 
людям с украинским подданством и 
свой бизнес беспроблемно вести. Вот 
уж, действительно – «бывали хуже 
времена, но не было подлей».

На момент подготовки этого ма-
териала украинские собственники 
лискинского завода, как и их новый 
исполнительный директор, на заводе 
не появлялись. Поэтому комментарий 
«Коммуне» получить не удалось. 

А замордованным частыми пере-
менами, безденежьем и непредсказуе-
мым будущим заводчанам некому за-
дать тревожащие их вопросы: когда им 
отдадут давно заработанные деньги, 
и не заставят ли новые собственники 
писать заявления в поддержку санк-
ций против России, как это было уже 
в Воронеже, где владельцами одного 
из предприятий стали американцы? 
Такая вот нынче в Воронежской об-
ласти житейская политика, которая, 
как известно, является концентри-
рованным выражением экономики. 
Воистину – «чуден Днепр при тихой 
погоде». Да только ли Днепр, и только 
ли при тихой?

Пробазарили...
Ситуация | ОАО «Лиски-металлист» перешло в руки коммерческих структур c Украины
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Валерий ТИХОНОВ, 
Николай КАРДАШОВ

По иронии судьбы предприятие сменило «гражданство» аккурат 
под его день рождения – в нынешнем январе ему исполнилось 
39 лет. А сама биография этого завода похожа одновременно на 
укор и приговор рынку и всем российским чубайсам, объявив-
шим некогда могучее государство «неэффективным собствен-
ником» и приведшим хозяйствовать в отечественную эконо-
мику толстосумов из жулья. По мажорным заявлениям отцов-
реформаторов, собственник-частник станет управлять заводами, 
фабриками, пароходами куда как эффективнее государства, а 
рынок в пику плановой экономике «всё отрегулирует».

Слава и заслуги предприятия остались в прошлом.

Валерий СИДОРКИН

В начале руководитель МКУ «Управление по делам ГО 
и ЧС» Сергей Хомук доложил об оперативной обстановке 
в городе. За прошедшую неделю городские спасатели вы-
езжали на вызовы 77 раз. Из наиболее значимых проис-
шествий руководитель отметил ДТП, произошедшее на 
Острогожской в ночь на 29 января, в результате которого 
три человека погибли и три пострадали. Кроме того, одна 
семья отравилась угарным газом – люди включили прину-
дительную вытяжку при работающем котле, что привело к 
возникновению обратной тяги. По счастью, в этом происше-
ствии жертв удалось избежать. Также в городе было отмечено 
15 аварий на инженерных сетях и 15 пожаров.

После этого руководитель управления имущественных 
и земельных отношений Наталья Махортова рассказала о 
демонтаже незаконных рекламных конструкций на терри-
тории Воронежа в 2014 году. 

По её словам, из 2900 конструкций, находившихся в 
городе, под определение незаконных подходило 1400. К на-
стоящему моменту снесено уже более 550 из них. 250 – за 
счёт средств городского бюджета. Стоит отметить, что в ре-
зультате торгов, определивших подрядную организацию для 
демонтажа, было сэкономлено более 2,3 миллиона рублей.

Глава Воронежа Александр Гусев потребовал, чтобы эти 
деньги пошли на снос незаконных рекламных конструкций 
в 2015 году – вдобавок к тем средствам, которые были за-
ложены в бюджет нынешнего года. Мэр также поручил 
руководителю управления проконтролировать, чтобы все 
необходимые конкурсные процедуры прошли в начале года, 
чтобы завершить процесс демонтажа за 6-8 месяцев. Кроме 
того, глава города  распорядился активизировать работу по 
взысканию заплаченных из бюджета средств за демонтаж с 
собственников рекламных конструкций через суд, а полу-
ченные деньги опять же использовать на демонтаж других 
объектов.

Далее  был рассмотрен вопрос о результатах финансово-
хозяйственной деятельности МКП «УГА». Директор 
предприятия Андрей Ярмонов рассказал о проведённых 
оптимизационных мероприятиях, в результате которых 
численность сотрудников МКП сократилась с 186 до 158 че-
ловек. Средняя заработная плата среди работников среднего 
звена составила 34,25 тысячи руб., что на 47 процентов  выше, 
нежели в 2013 году. В то же время зарплата руководства 
предприятия сократилась на 13 процентов. Выручка «УГА» 
за 2014 год составила без малого 130 миллионов рублей, 
чистая прибыль – около 30 миллионов.

Александр Гусев поручил руководителю не прекращать 
оптимизационных мероприятий, что позволит предприятию 
быть еще более конкурентоспособным при принятии участия 
в конкурсных процедурах, организуемых органами муници-
пальной и государственной власти.

В конце оперативного совещания руководитель управ-
ления дорожного хозяйства Максим Оськин рассказал об 
уборке улично-дорожной сети на прошедшей неделе. Он 
особо отметил, что если с расчисткой магистральных улиц 
комбинаты благоустройства справились, то ситуация с тро-
туарами и внутридворовыми проездами оставляет желать 
лучшего. Объясняется это тем, что некоторые комбинаты 
благоустройства недостаточно ответственно отнеслись к 
своим обязанностям. В частности, в особо сложные часы не 
удалось найти на месте никого из руководства МБУ «Ком-
бинат благоустройства Коминтерновского района». Кроме 
того, здесь на линию выходило гораздо меньше техники, чем 
предусматривает план.

Александр Гусев потребовал от первого вице-мэра по 
городскому хозяйству Сергея Крючкова разобраться в си-
туации и принять кадровые решения в отношении руково-
дителей комбинатов благоустройства Коминтерновского и 
Центрального районов. Кроме того, глава города достаточно 
жёстко оценил предоставляемые ему данные по привле-
каемой технике промышленных предприятий и людских 
ресурсов управляющих компаний.

– Если вы думаете, что сможете меня избавить тем самым 
от беспокойства, то нет, не избавите, – отметил Александр 
Гусев. – Я тоже живу в Воронеже и вижу, в каком состоянии 
находится город. И не надо меня обманывать по поводу чис-
ленности людей и техники, выходящей на уборку! Если есть 
какая-то проблема, то не стесняйтесь говорить о ней прямо, 
чтобы я лично подключился и помог ее решить!

По итогам совещения глава Воронежа Александр Гусев 
уволил ответственных за некачественную уборку города 
от снега. Своих постов лишились директор комбината 
благоустройства Коминтерновского района и заместитель 
директора – Центрального. На совещании с руководителями 
управ и директорами районных комбинатов благоустрой-
ства, которое состоялось в минувший вторник,  мэр поручил 
руководителю управы Коминтерновского района Алексан-
дру Кочегарову лично контролировать работу комбината 
благоустройства:

– Если в течение двух недель не произойдёт заметных 
улучшений, следующее кадровое решение коснётся уже не-
посредственно вас, – подчеркнул Александр Гусев.

Также глава города напомнил о предоставлении ежеднев-
ных отчётов о ходе уборки. 

– Основной акцент сейчас – на тротуарную часть и меж-
квартальные проезды. Контрольное управление будет про-
водить выборочную проверку ваших докладов и реальных 
результатов уборки. Выявим расхождения – церемониться 
не буду, – заявил мэр.

В ходе совещания глава Воронежа поставил новую задачу: 
немедленная активизация работ по аварийному ремонту. 

– Дороги начали разрушаться, появились ямы. Нужно 
приступать к ремонту литой асфальтобетонной смесью, 
как только позволит погода. Ям быть не должно, – поручил 
Александр Гусев.

Я тоже живу  
в Воронеже
Мэр Александр Гусев потребовал привлечь 
дополнительные силы к уборке дорог
Демонтаж незаконных рекламных конструкций, 
результаты финансово-хозяйственной деятельно-
сти МКП «Управление главного архитектора» (УГА), а 
также уборка улично-дорожной сети стали основны-
ми темами оперативного совещания, прошедшего в 
минувший подельник  в администрации города  под 
председательством мэра  Александра Гусева.

Уборка снега на улицах Воронежа всё ещё остаётся  
непосильной задачей для коммунальных служб.
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О  п р о б л е м е  у ч а с т н и -
ков долевого строитель-
ства 17-этажного дома, ко-
торый московская фирма 
«СтройМонтаж-2004» на-
чала возводить в 2006 году, 
«Коммуна» писала не раз.  
Обо всех перипетиях  борьбы 
дольщиков за право  получить 
выкупленные квартиры рас-
сказывать не стану, напомню 
лишь о том, что недостро-
енную новостройку в 2009 
году даже  пытались снести. 
Воронежская фирма, возво-
дившая рядом жилой ком-
плекс, посчитала, что здание 
«москвичей» будет загоражи-
вать свет. Вовремя вмешалось 
правительство Воронежской 
области, которое попыталось 
урегулировать вопрос, не до-
водя до крайностей. Руковод-
ству «СтройМонтаж-2004» 
было предложено «урезать» 
этажность. Но на это пойти 
категорически отказались за-

стройщики. Стройка замерла, 
а споры вокруг новостройки 
перешли в плоскость долгих 
судебных тяжб.  И лишь в 
январе 2013 года к заверше-
нию строительства объекта 
была привлечена компания-
инвестор ООО «СК ЖилТех-
Строй», входящая в группу 
компаний ЗАО «ВМУ-2». В 
марте того же года компания 
приобрела по результатам 
торгов, проводившихся кон-
курсным управляющим ООО 
«СтройМонтаж-2004», право 
собственности на строитель-
ные материалы. В настоящее 
время  многоквартирный дом, 
ставший ниже на два этажа, го-
товится к сдаче:  планируемый 
срок окончания строительства 
– второй квартал 2015 года.

От обязательств перед 
дольщиками недобросо -
вестные застройщики («Со-
ц и а л ь н а я  и н и ц и а т и в а » , 
«Монолитстрой-Воронеж», 
«Рэнд», «Строймонтаж-99») 
начали отказываться ещё в 

середине 2000-х. Проблема 
граждан, попавших в долевую 
кабалу, достигла пика в 2009 
году, когда на волне мирово-
го экономического кризиса 
ряд компаний («Строй Арт», 
«Новые строительные тех-
нологии», «Галтель» и  ряд 
других) не смогли завершить 
заявленные ранее проекты. 
В тот же год правительством 
Воронежской области  была 
создана рабочая группа по 
рассмотрению вопросов со-
блюдения законодательства в 
строительстве на территории 
региона, которая по состоянию 
на июль 2010 года выявила 28 
проблемных объектов общей 
площадью 461 тысяча  квадрат-
ных метров. От действий не-
добросовестных застройщиков 
пострадали 4 456 человек. Об-
щая сумма денежных средств, 
необходимых для завершения 
строительства, превышала семь 
миллиардов рублей.

Губернатор Алексей Гор-
деев привлёк к решению про-

блемы крупные региональ-
ные компании-инвесторы, 
которые взялись доводить до 
конца начатые проекты. Со-
шлюсь на справку,  в которой 
отражены результаты  рабо-
ты  рабочей группы по вос-
становлению прав граждан, 
пострадавших от  нерадивых 
застройщиков. Так вот, на 
сентябрь 2014 года  удалось 
полностью ввести в эксплуа-
тацию 16 объектов. Долго-
жданные квартиры получили 
2236 обманутых дольщиков. 
Частично достроены ещё два 
жилищных комплекса (они 
сдаются посекционно) – это 
на улице Антонова – Овсе-
енко, 35в, 1-6 подъезды, и 
улица  Беговая, 219б, первая 
очередь.  Благодаря чему 
жильём были обеспечены 
ещё 613 участников долевого 
строительства.

Иным способом восстанов-
лены права 109 дольщиков по 
пяти объектам. Это дома, воз-
ведение которых невозможно 
по объективным причинам. 
Для соблюдения их прав вла-
сти добились предоставления 
квартир из имеющегося или 
строящегося жилого фонда 
компаний-инвесторов. Воз-
вращены деньги 33 участни-
кам долевого строительства 
– речь идёт о дольщиках дома 
№ 10, позиция 5 на улице Ло-
моносова.

Не повезло дольщикам  
многоквартирного жилого 
дома, расположенного по ули-
це Одесская, 66а. Ввести его 
в эксплуатацию в установ-
ленном законодательством 
порядке не представляется 
возможным. В настоящее вре-
мя оставшиеся 18 участников 
долевого строительства от-
стаивают свои права в су-
дебном порядке.  Через суд 
приходится действовать и 153 
дольщикам жилого дома по 
улице  Моисеева, 10. 

Из готового жилого фонда 
пришлось выделить квартиры 
и 90 дольщикам третьей оче-
реди (8-10 подъезды) жилого 
комплекса «Золотое кольцо» 
по улице Антонова-Овсеенко, 
35в, поскольку подлежащий 
застройке земельный участок 
находится в охранной зоне 
ЛЭП. Оставшимся 35 участ-
никам долевого строительства 
третьей очереди  ОАО «ДСК» 
предложены варианты обеспе-
чения жильём в микрорайоне 
Тенистый. 

В нынешнем году, кроме 
жилого дома на бульваре По-

беды, 42, планируется сдача 
жилых  домов по  улице Бе-
рёзовая роща, 8а и в жилом 
массиве Лесная поляна-3, 
позиции 19, 20, 21. 

Принятые меры позволили 
правительству Воронежской 
области кардинально перело-
мить ситуацию. Постепенно 
острота темы пошла на спад, 
а в 2014 году проблема обма-
нутых дольщиков в регионе 
фактически была решена. В 
настоящее время в различной 
степени восстановлены права 
всех 4456 участников долевого 
строительства.  

Как отмечено в справке, 
одна из причин, когда участ-
ники долевого строительства 
оказываются у разбитого ко-
рыта, заключается в том, что 
уровень правовой грамотности 
граждан остаётся низким. 
Неся деньги в компании, они 
не удосуживаются как следует 
проверить их финансовую со-
стоятельность. 

На это же обратил внимание 
и губернатор Алексей Гордеев. 
На оперативном совещании в 
областном правительстве он  
напомнил, что решение про-
блемы обманутых дольщиков, 
доставшееся нынешним вла-
стям региона «по наследству» 
от предшественников, далось 
с огромным трудом, и при-
звал жителей Воронежской 
области серьёзнее отнестись 
к вложению средств.

В ходе совещания Алексей 
Гордеев также дал ряд поруче-
ний, призванных не допустить 
повторения проблемы обману-
тых дольщиков. 

- Нам надо с участием пра-
воохранительных структур, 
с помощью финансовых и 
налоговых органов прове-
рить состояние дел по всем 
компаниям-застройщикам, 
чтобы они нам, говоря на-
родным языком, «свинью не 
подложили». Экономически 
время сейчас сложное, и хотя 
законодательство ужесточено 
в плане страхования этих сде-
лок, надо всё проанализиро-
вать, посмотреть, что за банки 
стоят за этим.   Мы с огромным 
трудом справились с пятиты-
сячным отрядом обманутых 
дольщиков, обеспечили всех 
жильем, но нельзя допустить 
повторения этой ситуации. 
Я прошу СМИ уделить этой 
теме внимание, предупредить 
всех людей, чтобы никто не 
нёс свои деньги в непонятные 
компании, - сказал губернатор 
Алексей Гордеев.

Тяжёлое наследство
Актуально | Правительство Воронежской области решило проблемы пятитысячного отряда обманутых дольщиков 

Есть надежда, что дольщики дома на бульваре Победы всё-таки получат  
ключи от собственных квартир.
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Валерий МАРТОВ

Как уже сообщала «Коммуна», под занавес 2014 года дольщики последней по-
зиции семь воронежского жилого комплекса «Северная корона» на улице Вла-
димира Невского, 25, наконец-то получили разрешение  на заселение дома. 
После восьми лет ожидания около 170 участников долевого строительства 
всё-таки въедут в свои квартиры. В нынешнем году правительство Воронеж-
ской области планирует завершить строительство ещё ряда долгостроев, в том 
числе и многострадального жилого дома  на бульваре Победы, 42.  

Самые  
популярные имена

В 2014 году в Воронежской 
области родилось малышей 
больше всего в июле – 2635, а 
меньше всего – 1861 – в марте. 

А всего население региона за 
12 прошедших месяцев за счёт 
новорождённых пополнилось на 
25 тысяч 637 человек. К сожале-
нию, смертей было зарегистри-
ровано значительно больше – 36 
тысяч 577. Зато заключили брак 
в прошлом году 18 тысяч 688 
человек, при том, что расторгли 
его – 11 тысяч 204. За это время 
переменили свои имена 965 
жителей Воронежской области. 
А десятки самых популярных 
имён таковы: (мужские) Артём, 
Александр, Иван, Дмитрий, 
Максим, Кирилл, Егор, Михаил, 
Никита и Матвей; (женские) 
Анастасия, Мария, Виктория, 
Дарья, Полина, Анна, Елизаве-
та, Ксения, София и Валерия. 
Об этом сообщает Управление 
ЗАГС Воронежской области.

Типографии – 
библиотекам

Репьёвская центральная 
библиотека приобрела мини-
типографию в рамках феде-
ральной целевой программы 
«Культура России». 

Техника позволит сотрудни-
кам самостоятельно издавать 
справочную литературу боль-
шими тиражами. Библиотекари 
давно мечтали об этом, ведь 
они разрабатывают большое 
количество буклетов, брошюр, 
справочников и календарей. В 
рамках программы «Культура 
России» библиотеки сельских 
поселений уже получили 10 
лазерных многофункциональ-
ных устройств с функциями 
копирования, сканирования и 
печати.

Волонтёры  
фасовали обеды

В Воронеже в помещении 
социальной столовой при храме 
в честь великомученика Дими-
трия Солунского состоялась 
очередная фасовка «народных 
обедов». 

В ней приняли участие трид-
цать волонтёров Всесвятско-
го и Каширского благочиний 
Воронежской епархии. Одна 
тысяча продуктовых наборов 
будет передана многодетным 
семьям, одиноким пенсионерам, 
инвалидам, вынужденным пере-
селенцам с Украины и другим 
малообеспеченным категориям 
граждан.

Сообщения подготовили  
Светлана ЛЕГОВИЧ, 

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

вести
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ПАМять

Сталинград  
на Дону

Светлана ПОЛЯКОВА,
историк

(Продолжение. Начало в №№ 10,11).

Монумент на Чижовском плацдарме большой и величе-
ственный, кажется известным всем жителем города, но на 
поверку не так уж и много знают о его истории и истории 
его защитников, если, конечно, специально не интересу-
ются этим. Что же говорить о более скромных памятниках 
защитникам города? Но героизма и мужества там тоже 
хватало с избытком.

От Московского проспекта Линия ратной Славы про-
тянулась к северо-восточным кварталам правобережной 
части Воронежа – ещё одному узловому пункту боёв за 
город. Во время войны он назывался районом областной 
больницы, хотя в него входили и детская инфекционная 
больница, дезстанция, парк культуры и отдыха им. Кага-
новича, стадион «Динамо», железнодорожный переезд. 
Сейчас этот район именуется по самому заметному ори-
ентиру – ротонде.

На этой линии сосредоточено наибольшее количество 
братских могил нашего города, в некоторых случаях даже 
не отмеченных какими-либо памятниками. Примером 
может служить братская могила №440. Она находится в 
глубине Ботанического сада ВГУ. В ней похоронены 150 
сотрудников сада, члены их семей и несколько раненых 
солдат, погибших от прямого попадания авиабомбы. Бомба 
упала на клубнехранилище, в подвале которого прятались 
от бомбёжки сотрудники сада. Из погибших называются 
имена А.И.Бондаревой и её четырех детей, трёх человек из 
семьи Боковых, сестёр Любы и Тани Гончаровых… После 
войны сотрудники Ботанического сада ВГУ поставили на 
этом месте небольшой обелиск, который в 1974 г. силами 
сотрудников сада и студентов ВГУ был заменён на памят-
ник «Скорбящая Мать оплакивает своих детей», автором 
его был студент ВГУ Виталий Бахматский. Через ряд лет 
из-за ветхости памятник был разобран.

Много ли людей знают о том подвиге, который соверши-
ли войска НКВД в дни захвата гитлеровцами Воронежа? 
Памятник им находится в парке «Динамо» - братская 
могила №13. Хотя многие пали и позднее – при защите 
железнодорожного моста через Воронеж в сторону От-
рожки. Памятник над братской могилой павших там 
можно видеть, выезжая или въезжая в город по железно-
дорожному мосту – вряд ли он относится к числу часто 
посещаемых мест.

В последнее время усилиями телевидения и прессы 
из войск НКВД сделали просто страшилку «сталинской 
эпохи». Где бы ни появился положительный герой, как 
правило, уголовник, штрафник, заключённый, окруженец и 
т.п. – ему обязательно противостоит работник НКВД, обя-
зательно – мерзавец, негодяй, без чести и совести. Но ведь 
дело обстояло совершенно иначе. Как объяснить детям, 
родившимся и живущим уже в России, а не в Советском 
Союзе, что войска НКВД включали в себя очень разные 
подразделения, и количество тех, кто должен был искать 
врагов в своих рядах, было очень незначительно, да и они 
не все подряд были законченными негодяями? 

Лучше всего прийти в парк «Динамо» к этому памятни-
ку над могилой и вчитаться в фамилии погибших…

Врага утопишь ты в Дону,
Сожжёшь огнём, в могилу сгонишь,
Боец, спасая всю страну,
Ты должен отстоять Воронеж.
Правый берег Воронежа был занят немцами почти без 

сопротивления со стороны регулярных частей Красной 
Армии. 232-я стрелковая дивизия была практически раз-
бита на переправах через Дон. Городской гарнизон состоял 
из четырёх полков НКВД, двух зенитно-артиллерийских 
полков и малочисленных отрядов народного ополчения. 
Этих сил было катастрофически мало для удержания 
города. Немцы рассчитывали быстрым ударом занять 
город и двигаться дальше на Сталинград. Но застряли 
в кровопролитных и выматывающих городских боях. 
Северо-восточные кварталы Воронежа были одним из 
узловых пунктов боёв за город.

8 июля, захватив студенческий городок СХИ, немцы 
двинулись к отроженским мостам. Здесь держали оборо-
ну подразделения 125-го полка железнодорожных войск 
НКВД, и небольшие подразделения народного ополчения. 
Они смогли не только устоять, но и продвинуться вперёд, 
на более выгодный для обороны рубеж. На следующий 
день на помощь им подоспели подразделения 233-го пол-
ка НКВД, и немцы вновь были отбиты. 9 июля в связи с 
многочисленными потерями личного состава из отдельных 
полков был сформирован сводный полк НКВД, который 
продолжал вести упорные бои и удерживать занятые 
позиции до 10 июля. Затем они решили закрепиться на 
западной окраине СХИ и даже 11 июля перешли в на-
ступление на юго-восточной окраине СХИ. С северной 
стороны городок атаковали сводные подразделения 121-й 
стрелковой дивизии. Немцы были разбиты. Сводный полк 
НКВД продолжил наступление по трамвайной линии и 
железнодорожному полотну. За день 11 июля он выбил фа-
шистов из оврага и железнодорожной будки, освободив при 
этом большое число мирных жителей, согнанных немцами 
в водосточную трубу под насыпью у железной дороги. 

Когда пишут о войне в городских условиях, часто про-
сто не замечают того факта, что в городе, пусть и занятом 
врагом, всегда остаётся большое число мирных жителей 
– стариков, женщин, детей, инвалидов. Они по сути яв-
ляются заложниками боевых действий обеих сторон. И 
жертвы среди мирного населения огромны. Среди шквала 
яростных боёв, кипевших по всему правому берегу, на-
ходились тысячи мирных людей, и освободить их, не дать 
погибнуть – ещё одна задача, которую приходилось решать 
нашим войскам.

Дальше студенческого городка войскам НКВД про-
двинуться не удалось, они вынуждены были перейти к 
обороне. Тем не менее это был первый наступательный 
бой наших войск в черте Воронежа. Вчерашние защитники 
города стали его освободителями.

С 12 июля 1942г. началось сражение за Воронеж, в 
бой вступили части 60-й армии и началось всеобщее на-
ступление. 

Особенно тяжёлыми и ожесточёнными были бои в 
районе Березовой рощи и парка «Динамо». По большому 
счёту в этом был виноват характер местности – она здесь 
лесистая, пересечённая глубокими балками и оврагами. 
Противник держался за каждую выгодную позицию. 
Неудивительно, что и по сей день в этом районе находят 
останки бойцов. Страшные потери наши войска – чекисты 
сводного полка и стрелки 796-го полка понесли, штурмуя 
подходы к стадиону. Надо было карабкаться по крутым 
откосам через густой кустарник, а враг засел на высоте и 
вёл яростный огонь из всех видов оружия.

Однако чекисты вышли наверх, и бои в окрестностях 
парка продолжались до 15 августа.

Ботанический сад, студенческий городок, Березовая 
роща, парк культуры и отдыха, больничный городок были 
полем неостанавливающегося боя. Достаточно сказать, 
что только бои на территории областной больницы про-
должались 203 дня. 

По упорству сопротивления врагу и по масштабу раз-
рушений эту часть нашего города можно сравнить с Ма-
маевым курганом в Сталинграде.

(Окончание следует).

То есть государство остав-
ляет за собой заботу только о 
социальных болезнях –  ту-
беркулёзе, ВИЧ-инфекции, 
психиатрии, наркологии, ве-
нерических заболеваниях. Кто 
выиграет от такой новации, 
непонятно. В 2013 году, когда 
ОМС финансировало только 
работающих, Счётная палата 
РФ, проведя аудит, констати-
ровала, что клиники России 
были недофинансированы на 
19 миллиардов рублей. В ны-
нешних условиях (!) с введени-
ем новой системы положение 
разве улучшится? 

Может быть, у Минздрава 
есть какие-то тайные «закро-
ма», и потому министр Верони-
ка Скворцова абсолютно спо-
койна на этот счёт? По крайней 
мере, на недавней встрече с 
активом здравоохранения Во-
ронежской области этот вопрос 
почему-то не поднимался. У 
рядовых врачей на этот счёт 
серьёзные опасения. Они учи-
тывают пугающее обрушение 
рубля и 15-процентную ин-
фляцию, расходы на противо-
действие европейским санк-
циям, обустройство Крыма, 
помощь Новороссии и, кстати 
сказать, повышение оплаты 
труда медработников, которое 
по указанию Президента РФ 
Владимира Путина было про-
ведено, но за счёт имеющегося 
бюджета Минздрава. 

Однако, если одному дали, 
значит, у другого должны были 
забрать. У кого забрали? На 
сайте Минздрава РФ обозна-
чено, что расходы на здравоох-
ранение из бюджета регионов 
вырастут на 12 процентов  – с 
552 миллиардов рублей до 620. 
Хорошо, если бы так, но где 
их возьмут десятки регионов 
страны, из года в год стоящие с 
протянутой рукой, тем более в 
ближайшие весьма тревожные 
годы? 

Значит, для решения про-
блемы только два пути. Либо 
значительно повысить процент 
отчислений по страховым взно-
сам работающего населения, 
скажем с 5,1 до 10 процентов, 
как в некоторых странах Евро-
пы, либо резко увеличить число 
самих работников в стране. 
Но повысить налоговую на-
грузку на бизнес правитель-
ство не решится, потому что 
оно и так уже всё разрушило, 
кроме добывающей промыш-
ленности, а подобная мера 
приведёт вообще к остановке 
всего производства. Увеличить 
армию промышленных работ-
ников невозможно, потому 
что вместо рабочего класса 
России появились классы тор-
говцев, охранников, менедже-
ров, фрайчайзингов и прочей 
обслуги, которая и получает 
зарплату в тех самых «серых 
конвертах». Если пересчитать 
средства, запланированные 
на одного жителя области (у 
экономистов это называется 
подушевым финансировани-
ем), то окажется, что каждый 
воронежский обладатель по-
лиса ОМС может рассчитывать 

на годовое лечение стоимостью 
8260,7 рубля. Казалось бы, сум-
ма немалая, но…

 С первых дней 2015 года 
ЛПУ стали выдавать справки о 
стоимости медицинской помо-
щи получившим её 
лицам. Справка но-
сит уведомительный 
характер и оплате за 
счёт личных средств 
не подлежит. Пока 
не подлежит . Что 
будет завтра, сказать 
трудно, ибо никто 
не гарантирует, что 
в связи со сложным 
финансовым положе-
нием страны справка 
не превратится в финансовый 
документ обязательной опла-
ты, для начала, быть может, 
половинной её стоимости. То 
есть любое посещение врача, 
любое исследование мы с вами 
в определённой мере должны 
будем оплачивать. 

«Но это нарушение 41-й 
статьи Конституции», – закри-
чат правозащитники. Ну, во-
первых, Конституцию всегда 
можно исправить, а во-вторых, 
чтобы исключить массовые 
волнения (зачем нам повто-
рение московских событий?), 
связанные с такой неожидан-
ностью, нас загодя решили 
приучать к возможности та-
кого варианта. Итак, сколько 
стоит помощь? Консультация 
терапевта – 175 рублей, приём 
гастроэнтеролога – 380, уроло-
га – 324, кардиолога – 752, про-
ведение ЭКГ – 185, КТ голов-
ного мозга – 595, койко-день в 
терапевтическом стационаре 
– 618, операция аппендицита 
– 7480 рублей. Таким образом, 
сумма в 8260,7 рубля, предна-

значенная на лечение Ивано-
ва Ивана Ивановича, может 
быть израсходована не за год, 
а за несколько дней. И как же 
гражданину лечиться дальше? 
А дальше следует платить из 

своего кармана. Как это дела-
ют в условиях капитализма 
все люди в цивилизованных 
странах. Россияне ведь тоже  
выбрали этот путь развития. 

Полечите за свой счёт 
чужого дядю 

Впрочем, в нынешней си-
стеме ОМС условный боль-
ной И.И.Иванов платить за 
лечение собственные деньги не 
будет. Эта система выстроена 
на принципе общественной 
солидарности, и в ней «богатый 
платит за бедного, здоровый 
– за больного». Говорят, что 
общество не может оставить 
без медицинской помощи не-
защищённые слои населения 
– детей, стариков, инвалидов. 
Полностью с этим согласен. И 
если в течение года я ни разу 
не пользовался врачебной по-
мощью, пусть мои деньги уйдут 
на выздоровление ребёнка. 

 Но почему я должен оплачи-
вать лечение 39-летнего рокера, 
лежащего сегодня в травмато-

логии областной больницы? 
Этот лихой гражданин хлебнул 
не в меру «горячительного», сел 
за руль мощного автомобиля и 
устроил ДТП. Покалечился 
сам и покалечил невиновную 
супружескую пару. Супругов, 
безусловно, жалко – за что им 
такие страдания? Но этот-то 
безработный отморозок тоже 
получает бесплатное полно-
ценное лечение, которое фи-
нансирует страховая компания. 
Справедливо ли это? 

Почему законопослушные 
граждане, следящие за своим 
здоровьем, должны, например, 
оплачивать лечение лёгочного 
больного, который дымит, как 
паровоз, и не думает отказы-
ваться от вредной привычки, 
или больного язвой желудка, 
который «без бутылки» свою 
жизнь не представляет? Поче-
му усилия двух бригад хирур-
гов, «штопающих» участников 
пьяной драки, должен опла-
чивать Фонд медстрахования, 
а не они сами по полному 
прейскуранту? В данных слу-
чаях благородный принцип со-
лидарности больше походит на 
беспринципность и потакание 
растущему безобразию. 

В России никогда не вос-
питывалась ответственность 
гражданина за своё здоровье. 
Мы не посещаем дважды в год 
стоматолога, во время эпидемии 
гриппа не берём бюллетень, а 
ходим на работу, рассеивая за-
разу среди окружающих, свято 
верим телерекламе фармацевти-
ческих компаний и занимаемся 
самолечением. Даже призывы 
врачей ежегодно приходить 

на профилактиче-
ские осмотры не 
доходят до созна-
ния большинства.

В  п р о ш л о м 
году областной 
департамент здра-
воохранения и 
диагностический 
центр организо-
вали межведом-
ственную про-
грамму «Живи 

долго». Врачи всех специаль-
ностей выходили в крупные 
торговые центры и вели приём 
граждан. Каждый мог подойти, 
рассказать о своих пробле-
мах, провести элементарные 
лабораторные исследования. 
Можно было ждать, что тысячи 
и тысячи используют такую 
возможность проверить здоро-
вье. Нет, сотни и тысячи прохо-
дили мимо, пили пиво в барах, 
грузили тележки съестными 
припасами. У народа на первом 
месте «праздник живота». Мен-
талитет таков, что когда недуг 
скрутит окончательно, тогда 

можно потолкаться в очередях 
районной поликлиники и до-
биться места в стационаре. 

Это в Европе «лист ожида-
ния» на госпитализацию надо 
ждать 4-5 месяцев, в России 
попасть в стационар можно без 
всякой очереди. До недавнего 
времени тысячи больничных 
коек в ЛПУ страны выполня-
ли роль социальных лежанок. 
Теперь количество мест значи-
тельно сократили, но и сегодня 
их число (по отношению на 
10 тысяч населения) в трое-
четверо выше, чем на Западе. 
Казалось бы, в условиях дефи-
цита средств нужно усиливать 
роль дневных стационаров, но 
в большинстве поликлиник ка-
чественной помощи в них нет: 
практикуются лишь капельни-
цы и уколы. Поликлиническая 
служба по-прежнему стремится 
переложить ответственность на 
больничных коллег. 

И, наконец, крайне болез-
ненный вопрос – лекарствен-
ное обеспечение. Судя по все-
му, не только Минздрав, но и 
само государство не в силах 
обуздать фармацевтическую 
мафию. Ельцинский режим в 
своё время выпустил джина из 
бутылки, а нынешняя власть 
не может с ним совладать. В 
каждом ежегодном Послании 
Федеральному Собранию Пре-
зидент РФ говорит об этой про-
блеме, но ничего не меняется. 

Разрушенная отечественная 
фармацевтическая промыш-
ленность не восстанавливается, 
подавляющее большинство 
лекарств или субстанции для 
их изготовления закупаются за 
границей. Цены на них растут 
в зависимости от жадности 
перекупщиков, а она не имеет 
границ. Дело дошло до того, 
что в некоторых воронежских 
аптеках утром может быть 
одна цена на лекарство, а ве-
чером – другая. О качестве и 
говорить боязно: уже не одну 
смерть такой импорт принёс. 
Вялые проверки Росздравнад-
зора и прокуратуры положения 
не меняют. Нынче в связи с 
международными санкциями 
и бедственным положением 
рубля стоимость медикаментов 
выросла на 50-100-150 про-
центов. Горько читать письма и 
видеть у аптечных витрин пла-
чущих стариков, считающих 
копейки нищих пенсий.

Аптек в городах развелось 
видимо-невидимо, и ни одна 
не прогорает: чтобы поддер-
жать здоровье и «зацепиться» 
за жизнь, человек готов отдать 
последнюю копейку. Поэтому 
даже при таком росте цен ле-
карства пользуются небыва-
лым спросом.

Готовить кошелёк для лечения? 

Вот лишь некоторые «пики цен», пронзающие здоровье людей:
Название препарата Стоимость в разные годы
Эссенциале форте Н апрель 2009г. 374 руб. декабрь 2014г. 566 руб. 
Анжелик апрель 2010г. 620 руб. декабрь 2014 г. 1100 руб. 
Париет апрель 2009г. 1160 руб. декабрь 2014г. 1940 руб.
Паста теймурова апрель 2010г. 16 руб. декабрь 2014г. 40 руб.
Скинорен апрель 2012г. 673 руб. январь 2015г. 961 руб.
Нексиум апрель 2010г. 796 руб. январь 2015г. 1750 руб. 
Ланзоптол апрель 2010г. 382 руб. январь 2015 г. 534 руб. 
тридерм апрель 2009г. 262 руб. январь 2015 г. 613 руб. 
Целебрекс апрель 2010г. 410 руб. январь  2015 г. 1259 руб. 

 В России никогда не воспитывалась 
ответственность гражданина за своё 

здоровье. Мы не посещаем дважды в год 
стоматолога, во время эпидемии гриппа не 
берём бюллетень, а ходим на работу, рассеи-
вая заразу среди окружающих, свято верим 
телерекламе фармацевтических компаний и 
занимаемся самолечением. 

Начало  |  Страница 1

А при желании эту книгу 
можно даже положить в 
карман. Сейчас не каж-
дый литератор (даже 
поэт) может похвастать-
ся чем-то подобным.

Виталий ЧЕРНИКОВ

От карманного в данном 
случае до домашнего – пол-
шага. «Ежели автор не ходит 
по страницам в халате, это 
не значит, что его здесь нет, 
- предупреждает авторское 
предисловие, оно же – «Крат-
кая инструкция по примене-
нию». – Точнее – её, потому 
что эта книга – подчёркнуто 
девичья. Пусть авторская ис-
кренность станет ощущением 
дома. Двери открыты». 

На презентации сборника 
«Ежели» в книжном клубе 
«Петровский» Мария Со-
коловская также постаралась 
создать атмосферу полудо-
машнюю – какой она бывает 
через некоторое время после 
новогодних праздников, ког-
да все уже протрезвели и даже 
навели порядок в квартире, 
однако ещё можно не идти 
на работу, а в квартире оказа-
лись не съедены все конфеты. 
Именно вкусную  конфету 
(из плетёной корзинки) по-
лучил в тот вечер в подарок 
от автора вместе с книжкой 
каждый гость. 

«Ежели» выпустило из-
дательство «Кварта» при 
финансовой поддержке Ми-

нистерства культуры РФ и 
Союза российских писателей. 
В аннотации особо оговарива-
ется, что книга вышла ещё и 
«благодаря кратковременной 
усидчивости» Марии. 

Среди тех, кто пришёл 
не только послушать стихи, 
но и сказать напутственные 
слова их автору, была и Га-
лина Умывакина, у которой, 
кстати, тоже недавно прошла 
презентация новой книги.

- Я очень рада за Машу Со-
коловскую, - призналась она. 
– Стихи, которые вошли в эту 
книжку, так странно назван-
ную, мне показали какую-то 
особенную Машу. Новую 
–  и всё ту же. В ней удиви-
тельным образом соединены 
весомая определённость и 
неуловимая свобода ассо-
циаций, сопряжений, подчас 
совершенно неожиданных 
связей. Может быть, в этом и 
есть суть её голоса.

Двери открыты Учиться новому и удивлять
Новая книга | Сборник воронежского 
поэта Марии Соколовской, чтобы  
прочесть целиком, надо вертеть в руках 
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Мария Соколовская.

Александр Литягин 
и Юлия Непомнящая 
готовят свой творческий 
вечер. Он состоится 27 и 
28 февраля. За годы ра-
боты в театре ими были 
исполнены, наверное, 
все заглавные партии 
балетного репертуара. 

Виталий ЧЕРНИКОВ

- Мы с Юлией решили, что 
после стольких спектаклей мы, 
наверное, заслужили право 
выйти на воронежскую сцену, 
чтобы провести совместный 
творческий вечер, - рассказал 
возглавляющий ныне балетную 
труппу Александр Литягин на 
посвящённой будущему собы-
тию пресс-конференции. – В 
каком формате он пройдёт, мы 
тоже решали вдвоём. Главное, 
чтобы мероприятие понрави-
лось артистам – то есть нам! 
Когда самим артистам нравит-
ся то, что происходит на сцене, 
и зритель получает такой же за-
ряд положительных эмоций. 

Конечно, войдут в програм-
му и фрагменты мировых клас-
сических балетов, ставшие, 
что называется, «визитными 
карточками» артистов. Будут 
показаны и новые, неизвестные 
воронежцам номера. По словам 
Александра Литягина, высту-
пающего и в роли постанов-
щика будущего представления, 
одна из задач – дать поклонни-
кам возможность убедиться в 

том, что «мы ещё достаточно 
молоды, полны эмоций, жела-
ния удивлять публику, готовы 
учиться новому, искать себя в 
новых творческих рамках». 

Так что будет балет и класси-
ческий, и современный. Юлия 
Непомнящая пообещала, что 
будет интересно и разнообраз-
но; любители балета увидят 
номера в постановке как самих 
танцоров, так и известных хо-
реографов. 

- Есть в нашем репертуаре 
ряд ярких номеров, которые 
видели только в других теа-
трах. Ездили мы, например, в 
Москву, показывали там ком-
позицию в постановке Веры 
Арбузовой и получили диплом. 
Но воронежский зритель эту 
хореографию не видел. И мы 
считаем, что это несправед-
ливо, - признался Александр 
Литягин. 

Рассказал он журналистам и 
о своей авторской постановке, 
премьера которой состоится в 
марте. Причём первым делом 
предупредив: 

- Я всегда сомневаюсь в 
том, что делаю. Но когда это 
делаю, считаю, что так и долж-
но быть. 

Однако худсовету его работа 
понравилась, и скоро воро-
нежцы увидят два литягин-
ских одноактных спектакля: 
«Семь историй жизни» и «Семь 
смертных грехов». Объединяет 
их только цифра «семь». 

- Там используется язык и 
современной, и классической хо-
реографии. Артисты все добро-
вольно и с огромным рвением 
танцуют. Они выражают то, что 
не удавалось в рамках нашего 
репертуара. Подходят ко мне и 
спрашивают: «А можно я сделаю 
так, как умею, как хочу?». 

Билет на балет | Прима-балерина и премьер Воронежского 
театра оперы и балета рассказали журналистам о своём 
совместном проекте 
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Александр Литягин и Юлия Непомнящая.

ВеСти
Безопасные 
маршруты

В январе среди общеоб-
разовательных учреждений 
Павловского района про-
водился конкурс уголков 
по безопасности дорожно-
го движения «Учим ПДД, 
предупреждаем ДТП». 

«Конкурировали» мате-
риалы в виде презентации 
с фотографиями. Особое 
внимание обращалось на 
наличие маршрута безопас-
ного пути детей в школу. 
Итоги смотра уголков по 
БДД подведут и озвучат на 
ежегодном районном кон-
курсе «Олимпиада по ПДД- 
2015», которая состоится в 
феврале на базе Павловского 
дома детского творчества, 
сообщает пресс-служба 
УГИБДД МВД России по 
Воронежской области.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Край словесности 
Открытие Года литерату-

ры прошло в Воронежской 
областной библиотеке име-
ни И.С.Никитина.

Здесь был начат цикл 
лекций «Воронежский край 
русской словесности». Тема 
первой – «Истоки литера-
турной жизни в нашем крае».  
Олег Ласунский предпола-
гает прочитать годовой цикл 
лекций о жизни и творчестве 
писателей, чьи творения 
стали предметом нашей осо-
бой земляческой гордости. 
А.Кольцов, Н.Станкевич, 
А.Афанасьев, А.Платонов, 
О.Мандельштам, А.Прасолов 
– вот лишь некоторые из его 
«персонажей». 

Василий ЧЕРНОУСОВ.

Задумывается ли каждый из нас о реальной стоимости 
медицинской помощи в России?
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Урок  
мужества
УФСБ России по Во-
ронежской области 
совместно с руковод-
ством гимназии №7 
провели День памяти 
офицера Управле-
ния «А» ФСБ страны 
майора Виктора Во-
ронцова. 

Анатолий КРУГЛОВ

За плечами Виктора 
были Высшее пограничное 
командное училище КГБ 
СССР им. Моссовета, служ-
ба в пограничных органах, а 
затем спецназ группы «Вым-
пел» и офицерская служба в 
легендарном Управлении 
«А» ФСБ России. В 1996 
году в ходе спецоперации по 
освобождению заложников 
в Будённовске Виктор по-
гиб. За мужество и отвагу, 
проявленные при спасении 
людей, и исполнение во-
инского долга в условиях, 
сопряжённых с риском для 
жизни, он посмертно на-
граждён орденом Мужества,  
сообщает  пресс-служба 
УФСБ.

Спустя два года после 
гибели Воронцова гимназии 
№7, в которой учился Вик-
тор, присвоили его имя. Те-
перь уже 17 лет ежегодно в 
день рождения, совпавший 
с последним днём его жиз-
ни, проводятся памятные 
мероприятия, посвящён-
ные герою. После минуты 
молчания и подготовлен-
ной учениками концертной 
программы на сцену вышли 
ветераны групп «Альфа», 
«Вымпел»,  СОБР, дей-
ствующие офицеры УФСБ 
и регионального отряда 
специального назначения, 
представители правитель-
ства Воронежской области и 
администрации Воронежа. 
Они подчёркивали важ-
ность сохранения памяти 
о героях.
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хОККей

«Спутник» (Нижний Тагил) –  
«Буран» (Воронеж) – 5:2

Что и говорить, соперники у «Бурана» в этом выездном 
турне были очень серьёзные, но кто бы думал, что все три 
поединка закончатся для нашей ледовой дружины так 
плачевно.

Первый период отчётного матча прошёл в равной 
борьбе, но перед самым перерывом хозяевам льда удалось 
распечатать ворота Дениса Перетягина. Вторая 20-минутка 
оказалась для воронежцев провальной, ведь в воротах 
«Бурана» побывали сразу три безответные шайбы. В за-
ключительном отрезке матча гости огрызнулись, забив 
два гола - отличились Алексей Князев-старший и Андрей 
Кузьмин. Но в концовке игры «Спутник» забросил пятую 
шайбу, установив окончательный результат.

«Рубин» (Тюмень) –  
«Буран» (Воронеж) – 5:1

Сценарий этого поединка оказался похож на предыду-
щий. В первом периоде никому из соперников нельзя было 
отдать предпочтение - обе команды играли с огромным же-
ланием, без оглядок на тылы. Но роковой для воронежцев 
оказалась 13-я минута, когда опытнейший голкипер «Бура-
на» Денис Черепанов не справился с несложным броском 
с дальней дистанции. Эта неуверенность вратаря быстро 
передалась его партнёрам по команде. В середине второго 
периода подопечные Сергея Карого уже проигрывали 0:3, 
после чего Черепанова заменил Перетягин. Интрига в игре 
вернулась после точного броска Алексея Князева-старшего 
(воронежцы в это время играли в меньшинстве), но нена-
долго. В заключительной 20-минутке игроки «Рубина» 
ещё дважды огорчили гостей, причём последнюю, пятую, 
шайбу записал на свой счёт бывший нападающий «Бурана» 
Павел Плотников. 

«Зауралье» (Курган) –  
«Буран» (Воронеж) – 4:1

Говорят, дважды в одну воронку снаряд не попадает, 
ан нет. И эта игра началась с курьёзного гола. Опять по-
следовал бросок чуть ли не с середины площадки, который 
поставил в тупик Дениса Черепанова - 0:1.Отметим, что 
с передачи Алексея Чечина красный свет за воротами 
«Бурана» зажёг Илья Карлин - бывшие игроки нашей  
команды. Кстати, они ещё по разу отличились в этой встре-
че. В середине второго периода счёт вырос до крупного - 
0:3, после чего Черепанов уступил место в воротах своему 
тёзке - Перетягину. Но и ему не удалось отстоять свои 
«владения» в неприкосновенности. Всё, на что хватило 
усилий воронежцев, - это забить гол престижа - отличился 
Павел Копытин. 

- У нас команда играет до пропущенного гола, потом 
«просыпается», но уже поздно, - подвёл итоги прошедших 
игр главный тренер «Бурана» Сергей Карый. - Грубейшие 
ошибки наших ведущих игроков привели к такому резуль-
тату. Я думаю, что результат не по игре. Мы провели три 
матча на выезде не слабее соперников, но судьба распоря-
дилась так, что очков на свой счёт не записали. Быстрее 
бы закончилась «чёрная полоса», будем работать дальше 
и выправим положение. Ничего, ещё всё впереди!

Как ни странно, но неудачи в трёх выездных играх никак 
не отразились на турнирном положении воронежцев. Имея 
в активе всё те же 75 очков, «Буран» сохранил за собой 
седьмое место. Впереди нашу команду ждут домашние 
поединки с краснодарской «Кубанью», тверским ТХК и 
клубом «СКА-Карелия» из Кондопоги, которые состоятся, 
соответственно, 6-го, 8-го и 10 февраля.

«Чёрная полоса» 
или просто  
невезение?
Впервые в сезоне «Буран» вернулся с выезда, не 
набрав ни одного очка. А с учётом домашнего по-
ражения от казанского «Барса» «чёрная полоса» у 
нашей команды явно затянулась. 

леонид хруЩЁВ
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Курганские защитники зорко следят за форвардом 
«Бурана» Алексеем Князевым-старшим.

СПОРт

А начиналось всё в теперь 
уже далёком 1964 году. Страна 
жила гордостью за первый по-
лёт человека в космос, который 
осуществил Юрий Гагарин. За-
вершено строительство Волго-
Донского канала, проложен 
крупнейший в мире нефтепро-
вод «Дружба», строятся атом-
ные электростанции и ледоко-
лы… И в это полнозвучное, мас-
штабное время в Воронежском 
СХИ им.К.Д.Глинки (уже тогда 
одном из ведущих аграрных 
вузов СССР) на базе женской 
вокальной группы экономфака 
из лучших участников сту-
денческой самодеятельности 
возникает ядро будущего ан-
самбля «Чернозёмочка» - жен-
ский хоровой октет. В октябре 
1972 года к ансамблю была 
присоединена танцевальная 
группа, в мае 1975-го – муж-
ская хоровая группа, а в 1976-м 
– оркестр русских народных 
инструментов. Ансамбль стал 
общевузовским. В настоящее 
время он носит имя своего 
основателя – Заслуженного ра-
ботника культуры РФ Виктора 
Соломахина.

Этот редкостно одарённый 
человек выбрал для себя нелёг-
кую стезю сбережения великого 
творческого наследия русского 
народа. Виктор Викторович 
прекрасно понимал: одной из 
важнейших ценностей любой 
культуры является народное 
творчество. Великолепный 
педагог, профессиональный  и 
духовный наставник, талант-
ливый организатор, человек 
громадной и нежной души, 
он воспитал своим личным 
примером не одно поколе-
ние студенческой молодёжи 
«Чернозёмочки», ставшей на 
всю жизнь продолжателем 
сохранения и пропаганды ве-
ликого народного искусства, 
столетия назад рождённого в 
крестьянской среде. 

Сегодня главное дело всей 

жизни Виктора Соломахина 
талантливо продолжает руко-
водитель «Чернозёмочки» и 
её главный хормейстер Анна 
Скуфьина. В своей работе 
Анна Викторовна упор делает 
на воспитании в каждом из 
участников ансамбля само-
бытного творческого нача-
ла. Под руководством Анны 
Викторовны «Чернозёмочка» 
пробует новые музыкальные 
направления и стили (скажем, 
многоголосие), солисты ан-
самбля исполняют духовные 
композиции, создают ориги-
нальные музыкальные обра-
ботки. На повестке дня созда-
ние детской «Чернозёмочки», 
которая станет органическим 
шагом на пути сохранения и 
преумножения многогранного 
народного искусства.

Песни и танцы, сохраняю-
щие и возрождающие  нацио-
нальные музыкальные тради-
ции Черноземного края Рос-
сии, сегодня составляют основу 
репертуара и определяют на-
звание коллектива. В золотой 
фонд «Черноземочки» входят 
вокально-хореографические 
композиции «Русская пляска», 
«Матаня», «Зимушка», «Каза-
чий пляс», «Озорные девчата», 
«Матросская пляска», «Эх, 
лапти мои», «Кадриль», пре-
красные лирические хороводы 
«Белолица-круглолица», «Бе-
резка», «Я ли молоденька», 
«Бабий бунт» и другие.

Хоровой группой ансамбля 
широко используется все жан-
ровое разнообразие песенного 
фольклора Воронежской об-
ласти. В репертуаре есть фоль-
клорные произведения «Ой, на 
горе калина», «Посею лебеду 
на берегу», «Летят утки», «Не 
одна во поле дорожка», а также 
произведения  и обработки 
современных композиторов, 
пишущих в народном стиле: 
Юрия Воронцова, Геннадия 
Молодцова – «Казачий крест», 
«Донские сватья соловьи», 
Бориса Яркина – «По полю, 
полю» и другие. Также в ре-

пертуаре бережно хранятся 
произведения на стихи соз-
дателя ансамбля – Виктора 
Соломахина: «Речка Усманка», 
«Неизвестный солдат», шуточ-
ные припевки «Колечко моё» 
и другие. Неоценимый вклад в 
сохранение традиций классиче-
ского народного танца вносит 
замечательный мастер своего 
дела главный балетмейстер ан-
самбля Заслуженная артистка 
России Нина Лобанова.

Стоит ли удивляться, что 
«Черноземочка» с успехом 
выступала не только на по-
левых  станах и фермах, в 
сельских Домах культуры и на 
комсомольских стройках, но 
и на престижных концертах и 
международных фестивалях. 
Ей искренне аплодировали 
в Австрии и Польше, в Бол-
гарии и на Кипре, в Греции, 
Италии, Чехословакии, Чили, 
Югославии, на Кубе. Недавно 
«Черноземочка» с блеском вы-
ступила в Китайской Народной 
Республике.

Уместно подчеркнуть: за-
воеванные позиции и стрем-

ление к новым высотам стали  
возможными благодаря той 
поддержке, которую «Черно-
земочке» постоянно оказывает 
руководство вуза. Не случайно 
ректора ВГАУ профессора Вя-
чеслава Котарева в ансамбле 
называют генератором новых 
творческих побед. Судите сами. 
Только за последнее время для 
артистов ансамбля были сшиты 
несколько комплектов костю-
мов, приобретены уникальные 
музыкальные инструменты, 
созданы условия для новых 
ближних и дальних поездок.

И вот ещё один творческий 
отчет «Черноземочки», посвя-
щенный её пятидесятилетию. 
Он с огромным успехом про-
шел в Воронежском концерт-
ном зале. С огромным хотя 
бы потому, что этот один из 
главных концертных залов Во-
ронежа давно не видел такого 
единения сцены и зрителей. 
Оно и понятно. В числе зрите-
лей – однокурсники артистов 
«Черноземочки», их препода-
ватели, родные, близкие. Здесь 
и те, кто сам когда-то выступал 

в ансамбле, и просто преданные 
поклонники русского народно-
го искусства. 

Было здесь и немало имени-
тых гостей.

- У очень многих людей сту-
денческие годы – самая пре-
красная пора жизни, - сказал, 
поздравляя коллектив ансам-
бля с юбилеем, руководитель 
департамента по развитию му-
ниципальных образований Во-
ронежской области Владимир 
Тарасенко. – Для меня эта пора 
оказалась прекрасной вдвойне, 
ибо мне посчастливилось вы-
ступать в «Черноземочке».

С теплыми словами по-
здравлений и пожеланиями 
новых творческих побед к 
«Черноземочке» обратились 
первый заместитель руководи-
теля департамента аграрной по-
литики Воронежской области 
Александр Квасов, представи-
тель Министерства сельского 
хозяйства РФ Светлана Пи-
тина, заместитель руководи-
теля департамента культуры и 
архивного дела Воронежской 
области Тарас Тарасенко, за-

меститель главы городского 
округа город Воронеж Надежда 
Савицкая, народная артистка 
России Екатерина Молодцова, 
внучка основателя ансамбля 
Виктория Соломахина.

Словно отвечая на эти тёп-
лые слова, «Черноземочка» 
подарила зрителям как хо-
рошо знакомые и любимые 
композиции, так и совер-
шенно новые. Одни из них 
вызывали улыбку, другие 
удивление, от третьих по коже 
бежали мурашки, во время ис-
полнения четвертых на глаза 
наворачивались слезы – столь 
проникновенны и душевны 
народные мотивы.

Не обошелся концерт без 
сюрпризов. Полной неожи-
данностью оказались эффект-
ные выступления ветеранов 
«Черноземочки», окончивших 
институт 10, 20 и даже 30 лет 
назад!

А впереди у «Черноземоч-
ки» - новые репетиции, новые 
концерты, новые удачи. И 
новые аплодисменты благо-
дарных зрителей.

Аплодисменты длиною в полвека
Юбилей | Народному ансамблю песни и танца «Чернозёмочка» Воронежского государственного аграрного университета исполнилось 50 лет

екатерина ЩеГлоВа, 
алексей СолоВЬЁВ

«Песня и танец – душа народа» - таков творческий 
девиз богатой талантами «Чернозёмочки». Она давно 
перешагнула рамки студенческого самодеятельно-
го коллектива и стала подлинным образцом непо-
вторимого исполнения на большой сцене лучших 
произведений  многожанрового русского народного 
искусства.

На сцене – «Чернозёмочка».

В порядке самовыдвижения 
принимаются произведения, 
которые «отличаются вер-
ностью российским тради-
циям в литературе, стремле-
нием глубоко  проникнуть в 
нравственно-психологические 

основы бытия человека, обще-
ства, государства», опубли-
кованные в период с 1 января 
2014 года по 1 декабря 2015-го 
отдельными книгами, в составе 
коллективных сборников, на 
страницах альманахов, журна-
лов и газет или на общедоступ-
ных сайтах в Интернете. 

Премии устанавливаются  
за лучшее прозаическое или 
поэтическое произведения, 
за лучшее публицистическое 
произведение, посвящённое 
70-летию Великой Победы, за 
лучшее произведение (про-
за, стихи, публицистика) для 
авторов не старше 25 лет (на 
31.12.2015г.). Победителей 
определит конкурсная комис-
сия в составе: Евгений Нови-
чихин (председатель), Вита-
лий Жихарев, Иван Щёлоков, 
Юрий Кургузов, Павел Попов, 

Наталия Дашкова, Анатолий 
Хабаров. 

Р а б о т ы  н а п р а в л я ю т с я 
почтой по адресу: 394036, 
г.Воронеж, ул. Никитинская, 
22, с пометкой «На конкурс». 
Контактный телефон комиссии 
– (473) 253-06-47. Последний 
день отправки по почтовому 
штемпелю – 1 декабря 2015 
года. Конкурсанты сообщают 
краткие биографические све-
дения о себе (с указанием даты 
рождения), свой обратный 
адрес, телефон, e-mail.

«Кольцовский край» творчества
Конкурс | Правление  регионального отделения Союза писателей России  
учредило Воронежскую литературную премию и объявило конкурс на её соискание 

Василий ЧерноуСоВ

Напомним: после задер-
жания на охраняемой тер-
ритории и опроса в полиции 
ее отпустили, и она со своим 
пишущим коллегой благо-
получно отбыла в Ростов-
на-Дону. Журналисты пред-
ставляют небольшое издание 
из столицы Дании города 
Копенгагена. В Воронеже они 
оказалась в ходе длительного 
путешествия по России. В 
планах датчан - сделать серию 
путевых зарисовок и показать 
своим читателям жизнь со-
временной России.

Теперь в центре внимания 
оказался ее напарник, имя 
которого раньше не называ-
лось - корреспондент газеты 
Information Эмиль Ротболл. 
В социальной сети на стра-
ничке Воронежского регио-
нального отделения партии 
«Великое Отечество» раз-
мещена его беседа (в отличие 
от девушки-фотожурналиста 
Эмиль Ротболл говорит по-
русски) с секретарём ре-
гионального отделения этой 

политической партии Ива-
ном Юровым, с которым он 
встретился в ходе посещения 
Воронежа.

Они говорят о политиче-
ских процессах в партии и, 
что не удивительно, о ситуа-
ции на Украине. Последнее, 
безусловно, заслуживает 
внимания. Приводим неболь-
шую цитату из речи самого 
журналиста Эмиля Ротболла: 
«В Дании такое впечатление, 
что Россия - агрессор. Нам 
трудно понимать, почему 
Россия что-то делает, и та-
кое впечатление, что Россия 
послала войска на Украину… 
Мы ситуацию не видим, но 
все время другие (нам) го-
ворят, что Россия, вероятно, 
послала войска. И во всяком 
случае, там есть добровольцы 
с обеих сторон.... Я лично не 
так уверен, что Россия по-
слала войска… Говорят, что 
это новая «холодная война». 
Для людей, которые не зна-
ют Россию, легко понимать 
Россию как врага. Это был 
старый имидж… Моя задача 
– показать нюансы».

«Понимать Россию  
как врага» –  
это так привычно
Неожиданное продолжение получает история с 
датской журналисткой Сигрид Найгаард из газеты 
Information, задержанной рано утром 28 января за 
фотосъемку на вокзале Воронеж-Курский. 

алексей ГриГорЬеВ

На сайте communa.ru/news. КОММеНтАРИИ
1.01.2015 г.  Одобрен проект 

строительства объезда с.Лосево и 
г.Павловска.

Гость Masha: «Неужели этот очень 
важный проект действительно будет 
реализован? Сейчас только и слышишь: 
евросанкции, падение курса рубля и 
снижение цен на нефть… По-моему, 
«кое-кто» злоупотребляет такими от-
говорками. А что касается объезда… 
Это всё-таки загруженная федеральная 
трасса, а потому транзитному транспор-
ту лучше не нарушать покой населённых 
пунктов».

09.01.2015 г. Житель Воронежской 
области осуждён за кражу 13 вёдер 
картофеля.

Гость S.: «Киногерой Владимира Вы-
соцкого сказал, как отрезал: «Вор должен 
сидеть в тюрьме!». Красиво и в общем-то 
правильно. Только ведь у нас – вор вору 
рознь. Один  (областной чиновник) мил-
лионы наворовал на строительстве дорог, 
но он на свободе. А другой (пьяница-
мужичок) за картофельный убыток 
суммою в пару тысяч рублей угодил 
в колонию на два с лишним года. Ещё 
печальнее, когда бедные пенсионерки-
сердечницы лишаются жизни через 
охранников, которые рьяно пресекают 
воровство в супермаркете пары глазиро-
ванных сырков…»

17.01.2015 г. В память о Героях 
106-й танковой бригады.

Гость Samsv: «Прочитал с интересом, 
но есть два «но». Во-первых,  следу-
ет назвать ещё и Петра Терентьевича 
Ивушкина, на тот момент лейтенанта, 
командира роты управления. За бои в ходе 
Острогожско-Россошанской операции он 
был награжден орденом Красной Звезды. 
В 1945 году удостоен звания Героя Со-
ветского Союза. После войны работал и 
проживал в  Воронеже. Во-вторых,  в под-
писи под фотографией сказано: «Алексей 
Иванович Фалин. Погиб 5 января 1943 
года при освобождении Святошино - при-
города Киева». Январь следует исправить 
на ноябрь».

23.01.2015г. В Воронежском музее 
имени Крамского открылась выстав-
ка художественной фотографии.

Гость Сергей: «Как хорошо, что вы-
ставка продлится до 22 февраля! Она 
разноплановая по стилистике, по под-
бору авторов, по отображенному време-
ни... Особенно интересны черно-белые 
фотографии старых мастеров, которым 
не требовался никакой фотошоп. Большое 
спасибо председателю правления клуба 
фотохудожников Михаилу Петровичу Вя-
зовому, его коллегам, Управлению ЮВЖД 
за это удовольствие -  видеть и чувствовать 
застывшее Мгновение времени».

Поздравляем с днём рождения  
начальника Павловского почтамта 

Елену Михайловну  Сорокину!
Желаем крепкого здоровья, долгой и счастливой жизни,  

 оставаться таким же ценным и инициативным сотрудником. 
Пусть Ваш дом будет теплым и уютным, а родные всегда  

окружают любовью и заботой!
Сотрудники редакций газет «Коммуна» и «Воронежская неделя».
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Из Тулы с медалями
Рамонские борцы вернулись из Тулы с призами. 
Денис Шаталов в весовой категории до 46 кило-
граммов завоевал серебро, уступив в финальном 
поединке московскому спортсмену. 

Владислав Савостьянов занял третье место в весовой 
категории до 50 килограммов. Также с бронзовой медалью 
в своей весовой категории вернулся Виктор Борисов. Со-
ревнования, проходившие в Туле, собрали спортсменов из 
России и Белоруссии. 

Светлана ЛЕГОВИЧ.

Хоккеисты ждут морозов
Пять команд – «Кантемировка», «Смаглеевка», 
«Талы», «Дружба» и «Титаревка» – стали участни-
ками стартовавшего в Кантемировском районе 
чемпионата по хоккею. 

Соревнования проходят на семи многофункциональ-
ных игровых площадках, построенных в сёлах района в 
последние годы. По итогам трёх туров лидирует «Канте-
мировка». Четвёртый тур будет проходить с наступлением 
устойчивых холодов, ибо недавнее потепление вывело 
катки из строя. 

Анастасия ВОРОНИНА.

ПРОИСшеСтВИе

ОбщеСтВО

Смертельная дорога
Утром в минувшую среду, почти 
на самой границе с Воронежской 
областью, в Алексеевском районе 
Белгородской области микроав-
тобус с украинскими номерами 
выехал на встречную полосу и 
столкнулся с КАмАЗом.

Как сообщило МЧС, ДТП с участием 
микроавтобуса и грузового КАМАЗа 
произошло на автодороге Р-185 Белго-
род - Павловск вблизи населённого пункта 
Советское. К ликвидации его последствий 
привлекались 51 человек и 15 единиц 
техники. По предварительным данным, 
в результате аварии погибли 11 человек. 
Все они ехали из Харькова в Луганскую 
область.

По данным регионального главка МВД, 
причиной ДТП могла стать невниматель-
ность водителя микроавтобуса, который 
столкнулся с КАМАЗом. Дело находится 
на особом контроле посольства Украины 
в РФ и департамента консульской службы 
МИД Украины.

По факту ДТП возбуждено уголовное 
дело за нарушение Правил дорожного 
движения и эксплуатации транспортных 
средств, повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц.

Валерий ПЕТРОВ.

К участию в конкурсе «Кольцовский край», посвящён-
ном Году литературы в РФ, приглашаются и профес-
сиональные, и самодеятельные авторы в возрасте 
от 16 лет, проживающие постоянно или временно (на 
период учёбы либо работы) на территории области. 


